

РОССИЯ И РОССИЙСКО-ТУРЕЦКИЕ ОТНОШЕНИЯ В ДИСКУРСЕ ЛЕВЫХ ПАРТИЙ ТУРЦИИ (1990-е – 2020-е гг.)

© 2026

Т. О. Караяка¹

Левые партии Турецкой Республики занимают видное место в турецком политическом пространстве. Учитывая это, а также то, что всестороннее изучение Турции представляет как академический, так и практический интерес для России, представляется важным сформулировать следующую научную проблему: как турецкие партии левого толка относятся к России в целом, каковы особенности их позиций, каковы факторы, влияющие на формирование тех или иных позиций, и какие вопросы, затрагивающие обе страны, являются наиболее актуальными для указанных партий? Новизна исследования заключается в систематизации дискурсивных практик турецких левых партий в отношении Российской Федерации и выявлении корреляции между их идеологическим наследием и текущей внешнеполитической повесткой. Результаты проведенного исследования показали, что двумя ключевыми факторами, оказывающими воздействие на формирование и дифференциацию позиций левых партий Турции относительно России и российско-турецких отношений, выступают внешнеполитические ориентации партий и идеологическая преемственность.

Ключевые слова: левые партии Турции, Народно-республиканская партия (НРП), Коммунистическая партия Турции (КПТ), российско-турецкие отношения, российско-турецкое сотрудничество, российско-турецкое взаимодействие, российско-турецкие связи

Для цитирования: Караяка Т. О. Россия и российско-турецкие отношения в дискурсе левых партий Турции (1990-е – 2020-е гг.). *Вестник Института востоковедения РАН*. 2026. № 2. С. 181–187. DOI: 10.31696/2618-7302-2026-2-181-187

RUSSIA AND RUSSIAN-TURKISH RELATIONS IN THE TURKISH LEFT PARTIES' DISCOURSE (1990s – 2020s)

Timur O. Karayaka

The left parties of the Republic of Türkiye occupy a prominent place in the Turkish political space. Considering this, as well as the fact that a comprehensive study of Turkey is of both academic and practical interest to Russia, it seems important to articulate the following scientific problem: how do Turkish left-wing parties relate to Russia in general, what are the specifics of their positions, what are the factors influencing the formation of their positions, and what issues affecting both countries are the most relevant for these parties? The novelty of the research lies in the systematization of the discursive practices of the Turkish left parties in relation to the Russian Federation and in revealing a correlation between their ideological heritage and the current foreign policy agenda.

¹ Караяка Тимур Орханович, аспирант МГИМО МИД России, Москва; torkarayaka@gmail.com
Timur O. Karayaka, MGIMO University postgraduate student, Moscow; torkarayaka@gmail.com
ORCID: 0009-0003-0390-2587

The results of the study showed that the two key factors influencing the shaping and differentiation of the positions of the Turkish left-wing parties towards Russia and the Russia-Türkiye relations are the parties' foreign policy orientations and their ideological continuity.

Keywords: Turkish Left Parties, Republican People's Party (CHP), Communist Party of Türkiye, Russia-Türkiye Relations, Russia-Türkiye Partnership, Russia-Türkiye Interaction, Russia-Türkiye Contacts

For citation: Karayaka T. O. Russia and Russian-Turkish Relations in the Turkish Left Parties' Discourse (1990s – 2020s). *Vestnik Instituta vostokovedeniya RAN*. 2026. No. 2. Pp. 181–187. DOI: 10.31696/2618-7302-2026-2-181-187

В настоящей статье представлены результаты анализа дискурса о России и российско-турецких отношениях в идеологии и политической практике ведущих левых партий Турции в период с 1990-х по 2020-е гг. Центральным исследовательским вопросом выступает проблема эволюции и структурирования дискурса о России, а также выявление ключевых факторов (идеологических, внутривластных и международно-политических), обусловивших его внутреннюю дифференциацию и трансформацию.

Методологическую основу исследования составляет качественный дискурс-анализ программных документов, официальных заявлений и публичных выступлений лидеров восьми турецких левых партий за период 1990–2024 гг. Для обработки эмпирического материала использовался метод тематического моделирования, позволивший выделить ключевые сюжеты (энергетика, НАТО, Сирия, Украина) в дискурсе о России. Компаративный метод применен для сопоставления позиций партий внутри левого спектра и их эволюции во времени. Проведенное исследование демонстрирует относительную устойчивость взглядов турецких левых сил на Россию и двусторонние отношения, формируемых под влиянием двух основных факторов: внешнеполитических ориентаций (отношения с США, европейскими странами и евроатлантическими структурами) и идеологической преемственности («идейного наследия партий-предшественниц»).

В фокусе анализа находятся следующие политические силы: Народно-республиканская партия (CHP), Демократическая левая партия (DSP), Коммунистическая партия Турции (TKP), Рабочая партия Турции (İP), Партия «Родина» (Vatan Partisi), Левая партия (Sol Parti), Демократическая партия народов (HDP) и Партия равенства и демократии народов (DEM Parti).

Социал-демократическая по своей идейной платформе Народно-республиканская партия (НРП), занимающая с 2000-х гг. положение ведущей оппозиционной силы в Турецкой Республике, уделяет ограниченное внимание российской тематике в своей политической повестке и программных документах, особенно в сравнении с приоритетами, связанными с отношениями с евроатлантическим сообществом, НАТО, Европейским союзом, процессом евроинтеграции: к примеру, в опубликованном в январе 2023 г. достаточно объемном тексте совместной политической программы шести турецких оппозиционных партий (включая НРП), заключивших в 2022 г. альянс «Стол шести» накануне выборов 2023 г., упоминания Европы и вопросов, напрямую связанных с Западом, в десятки раз превышают упоминания России, которой посвящено всего три пункта².

В противовес курсу правящей Партии справедливости и развития НРП в лице своих лидеров³ и в партийных документах демонстрирует системный критический подход к ключевым совместным проектам, включая масштабные поставки природного газа, строительство АЭС «Аккую»

² Ortak Politikalar Mutabakat Metni. CHP. 30.01.2023. URL: <https://chp.org.tr/yayin/ortak-politikalar-mutabakat-metni> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

³ Kılıçdaroğlu BBC'ye konuştu: Kremlin'le değil Batı'yla ilişkileri öncelik haline getireceğiz. Independent Türkçe. 04.05.2023. URL: <https://www.indyuturk.com/node/629391/d%C3%BCnya> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

корпорацией «Росатом» и приобретение зенитных ракетных комплексов С-400. С точки зрения партии, реализация этих проектов сопряжена со значительными стратегическими рисками, поскольку ведет к углублению внешнеполитической и экономической зависимости от России и ослаблению традиционных связей с западными союзниками по НАТО, а также отдаляет перспективы евроинтеграции, провозглашенной НРП одной из ключевых внешнеполитических целей Турции [Suriye Krizinin Gölgesinde Türkiye-Rusya İlişkileri, 2019].

Лидер левоцентристской Демократической левой партии (ДЛП) Бюлент Эджевит в свою очередь, находясь на посту премьер-министра в 1999–2002 гг., много сделал для укрепления российско-турецких отношений, например, способствуя реализации проекта «Голубой поток» и подписав совместную декларацию о сотрудничестве в сфере борьбы с терроризмом, что демонстрировало как минимум формальную поддержку России в чеченской проблеме [Палария, 1999; Özbay, 2011].

После утраты парламентского представительства в 2002 г. ДЛП практически исчезла из внешнеполитического дискурса, за исключением единичных заявлений, что не позволяет говорить о формировании системной позиции. Единственным примечательным действием партии, связанным с российской проблематикой, стало осуждение признания Россией независимости ДНР и ЛНР в феврале 2022 г.⁴

Коммунистическая партия Турции (КПТ) демонстрировала устойчивую пророссийскую позицию на протяжении всего своего существования (1993–2001 гг.). Несмотря на то, что генеральный секретарь партии Кемаль Окуян характеризует современную Россию как империалистическое государство, внимание в его публикациях обращается прежде всего на то, что главными империалистами являются США и западный мир в целом, а усиление Российской Федерации и Китайской Народной Республики способно нанести существенный вред возглавляемой Западом капиталистической системе⁵ [Okuyan, 2021; Okuyan, 2025]. Интересно также и то, что генеральный секретарь освещает такие нетипичные для турецкой политики сюжеты, как, например, преследование русскоязычных граждан в Прибалтике и антикоммунистическая политика постсоциалистических стран, и осуждает их [Okuyan, 2003]. Наряду с этим КПТ с конца 1990-х гг. активно занимается организаторской работой в рамках такой структуры, как Международная встреча коммунистических и рабочих партий (International Meeting of Communist and Workers' Parties (IMCWP)), где продвигает такие соответствующие интересам и идеологической повестке России идеи, как чествование Победы над нацизмом, мероприятия памяти В. И. Ленина, пропаганда борьбы с империализмом Запада, НАТО и пр.⁶

Рабочая партия Турции (РПТ), образованная в 2017 г. после раскола в КПТ в 2014 г., в целом также устойчиво придерживается достаточно благожелательной к Москве позиции, ее лидер Эркан Баш даже собирался приехать в Россию на празднование столетия Октябрьской революции, но его

⁴ 'Dünkü güneşte bugünkü çamaşırlar kurutulamaz'. Demokratik Sol Parti. 22.02.2022. URL: <https://www.dsp.org.tr/haber/dunku-guneste-bugunku-camasirlar-kurutulamaz> (дата обращения: 05.02.2026).

⁵ Program. Türkiye Komünist Partisi. URL: <https://www.tkp.org.tr/temel-metinler/program-2/> (дата обращения: 05.02.2026); SÖYLEŞİ | Kemal Okuyan yanıtladı: Rusya-Ukrayna savaşı nereye evriliyor? sol 10.03.2022. URL: <https://haber.sol.org.tr/haber/soylesi-kemal-okuyan-yanitladi-rusya-ukrayna-savasi-nereye-evriliyor-328854> (in Turkish) (дата обращения: 05.02.2026).

⁶ 23rd IMCWP, Plan of Action of the 23rd International Meeting of Communist and Workers' Parties, Izmir, Turkey. International Meeting of Communist and Workers' Parties (IMCWP). Official Website. 26.10.2023. URL: <http://www.solidnet.org/article/23rd-IMCWP-Plan-of-Action-of-the-23rd-International-Meeting-of-Communist-and-Workers-Parties-Izmir-Turkey/> (дата обращения: 05.02.2026).

выезду воспрепятствовали власти⁷. Он жестко критикует НАТО, даже называя данную организацию террористической⁸, а в сложном украинском вопросе партия продекларировала позицию за мир и братство народов, выступив и против действий России на Украине, и против расширения НАТО, спровоцировавшего, по сути, данный конфликт⁹.

Внимания также заслуживает и возглавляемая известным политиком Догу Перинчеком Партия «Родина», называвшаяся в 1992–2015 гг. Рабочей партией. Она представляет собой уникальное явление в турецкой политике, сочетающее в своей идеологии левые идеи, кемализм и евразийство. Партия плотно сотрудничает с Международным евразийским движением А. Г. Дугина, продвигает евразийские идеи в турецком общественно-политическом пространстве, резко критикует евроатлантические структуры, а также призывает к всестороннему расширению сотрудничества с Москвой, участию Турции в евразийской интеграции и к ее отказу от западных блоков¹⁰ [Бахревский, Свистунова, 2019, с. 179–181; Шлыков, 2017]. Из конкретных инициатив, направленных на углубление двусторонних отношений, можно выделить, например, предложения по взаимному признанию Турцией независимости Абхазии, вхождения Крыма в состав России, с одной стороны, и признанию Россией независимости Турецкой Республики Северного Кипра (ТРСК) — с другой¹¹. Помимо этого, благотворное влияние на отношения двух стран оказывают научные изыскания сына Догу Перинчека — Мехмета Перинчека — и основанные на них политические, публицистические оценки нынешней мировой политики. М. Перинчек в своих работах последовательно аргументирует тезис о необходимости укрепления российско-турецкого сотрудничества [Perinçek, 2016].

Левая партия и Трудовая партия также характеризуют Россию как часть капиталистической системы и обозначают, что ее возвышение усиливает напряженность в мире, провоцируя борьбу между капиталистическими державами. Такая позиция аргументируется ими на примере украинского конфликта, относительно которого со стороны этих партий звучат призывы к миру, причинами конфликта называются как провокационные действия западных стран во главе с США и НАТО, так и желание Москвы присоединить новые территории. Высказываются также неприятие агрессивной антироссийской и антикитайской внешнеполитической линии Запада и недовольство попытками НАТО превратить Черноморский регион в зону острого военно-политического противоборства¹².

Легальные курдские партии, начавшие появляться в 1990-х гг., не демонстрировали высокого интереса к России и российско-турецким контактам. Лидер Демократической партии народов (ДПН) Селяхаттин Демирташ, напротив, критиковал Москву за недостаточный интерес к курдскому вопросу [Внешнеполитический дискурс ведущих субъектов турецкой политики (2010 — лето 2015 г.). Коллективная монография, 2015, с. 42–45]. Внимание курдских сил к аспектам взаимоотношений с Россией выросло на фоне вовлечения Москвы в гражданскую войну в Сирии в 2015 г.

⁷ HTKP Genel Başkanı Erkan Baş'ın pasaportuna el konuldu. Diken. 05.11.2017. URL: <https://www.diken.com.tr/halkin-tkpsi-genel-baskani-erkan-basin-pasaportuna-el-konuldu/> (in Turkish) (дата обращения: 05.02.2026).

⁸ TİP Genel Başkanı Erkan Baş: NATO bir terör örgütüdür. Evrensel. 22.02.2022. URL: <https://www.evrensel.net/haber/455720/tip-genel-baskani-erkan-bas-nato-bir-teror-orgutudur> (in Turkish) (дата обращения: 05.02.2026).

⁹ Tek Yol Barış! Türkiye İşçi Partisi. 24.02.2022. URL: <https://tip.org.tr/parti-aciklamalari/tek-yol-baris> (in Turkish) (дата обращения: 05.02.2026).

¹⁰ Millî Hükümet Programı. 15 Şubat 2015 tarihli Olağanüstü Genel Kurultay'da kabul edilen isim değişikliğini içerir son şekli. Vatan Partisi. 15.02.2015. URL: <https://vatanpartisi.org.tr/genel-merkez/temel-belgeler/milli-hukumet-programi-4126> (in Turkish) (дата обращения: 05.02.2026).

¹¹ Perinçek, Dugin'e anlattı: Karadeniz-Akdeniz Dostluk Planı. Aydınlik. 27.10.2019. URL: www.aydinlik.com.tr/perincek-dugin-e-anlatti-karadeniz-akdeniz-dostluk-planı-politika-ekim-2019-2 (дата обращения: 05.02.2026).

¹² Devrimci Demokratik Cumhuriyet İçin. Sol Parti. URL: <https://solparti.org/Program> (in Turkish) (дата обращения: 05.02.2026).

и резкого ухудшения отношений между Россией и Турцией после сбития российского военного самолета Анкарой¹³. Представители курдского политического движения во главе с ДПН и впоследствии Партией народного равенства и демократии (ПНРД) встречаются с российскими научными, политическими деятелями и дипломатами и обсуждают актуальные для курдов вопросы, прежде всего касающиеся ситуации в Сирии, отношения к запрещенной в Турции Рабочей партии Курдистана (РПК), ее самороспуску в 2025 г., а также вопросов устройства российской системы местного самоуправления¹⁴.

На основании проведенного анализа дискурса левых партий Турции о России и российско-турецких отношениях в период с 1990-х по 2020-е гг. можно сформулировать следующие выводы:

Ключевым дифференцирующим фактором в восприятии России выступает отношение партий к Западу (США, НАТО, ЕС). Этот критерий является определяющим для формирования внешнеполитической позиции.

Сформировались два основных подхода:

Критически-прагматичный: его разделяют проевропейские и прозападные силы (например, НРП), которые рассматривают Россию как важного, но второстепенного партнера, взаимодействие с которым не должно ставить под угрозу отношения с Западом.

Проевразийский/антиимпериалистический: его проводят партии, враждебно настроенные к Западу (например, Партия «Родина», КПТ), которые видят в России стратегического союзника в борьбе с западной гегемонией и выступают за тесное сближение и евразийскую интеграцию.

Идеологическая преемственность играет значительную роль. Позиции партий по российскому вопросу в целом часто являются наследием их предшественниц и укоренены в давних идеологических установках, таких как кемализм, евразийство или ортодоксальный коммунизм. Евразийский дискурс Партия «Родина» напрямую наследует идеям кемалистского этатизма 1930-х годов, в то время как риторика КПТ строится на ортодоксальных антиимпериалистических схемах времен холодной войны.

Курдские левые партии (НДП/ПНРД) демонстрируют ситуационный интерес к России. Их внимание активизируется в периоды кризисов в двусторонних отношениях (например, после инцидента с Су-24 в 2015 г.), когда они рассматривают Москву как потенциального посредника или игрока, влияющего на ситуацию в Сирии, что напрямую затрагивает интересы курдского движения.

Украинский конфликт стал тестом на идеологическую последовательность: пророссийские партии возложили основную ответственность на НАТО, в то время как другие левые силы, даже критикующие Запад, осудили действия России как проявление империализма.

Литература / References

Бахревский Е. В., Свистунова И. А. *Образ России в Турции. Историческое развитие и современное состояние*. М.: Институт наследия, 2019 [Bakhrevsky E. V., Svistunova I. A. *The Image of Russia in Turkey. Historical Development and Current State*. М.: Heritage Institute, 2019 (in Russian)].

¹³ Глава МИД России встретился с лидером турецкой прокурдской Партии демократии народов. Первый канал. 23.12.2015. URL: https://www.1tv.ru/news/2015-12-23/4879-glava_mid_rossii_vstretilsya_s_liderom_turetskoy_prokurdskey_partii_demokratii_narodov (дата обращения: 05.02.2026); Demirtaş Moskova'da Öcalan lehine Kürtçe sloganlarla karşılandı. Anadolu Ajansı. 24.12.2015. URL: <https://www.aa.com.tr/tr/politika/demirtas-moskovada-ocalan-lehine-kurtce-sloganlarla-karsilandi/495625> (in Turkish) (дата обращения: 05.02.2026).

¹⁴ Визит делегации Партии равенства народов и демократии в Институт востоковедения РАН. ИВ РАН. 10.04.2025. URL: <https://ivran.ru/novosti?artid=220622> (in Russian) (дата обращения: 05.02.2026); DEM Parti resmi davetle Rusya'ya gitti: Çözüm süreci ele alındı. Serbestiyet. 08.04.2025. URL: <https://serbestiyet.com/featured/dem-parti-resmi-davetle-rusyaya-gitti-cozum-sureci-ele-alindi-203541/> (дата обращения: 05.02.2026); Heyetimizin Rusya temasları sürüyor. DEM Parti. 10.04.2025. URL: <https://www.demparti.org.tr/tr/heyetimizin-rusya-temaslari-suruyor/21888/> (in Turkish) (дата обращения: 05.02.2026).

Внешинополитический дискурс ведущих субъектов турецкой политики (2010 — лето 2015 г.) Коллективная монография / Под ред. В. А. Аваткова. М.: ООО «Паблис», 2015 [*Foreign Policy Discourse of Leading Turkish Politics Actors (2010 — Summer 2015)*]. Collective Monograph / Ed. by V. A. Avatkov. Moscow: Pablis LLC, 2015 (in Russian)].

Шлыков П. В. Евразийство и евразийская интеграция в политической идеологии и практике Турции. *Сравнительная политика*. 2017. № 8 (1). С. 58–76 [Shlykov P. V. Eurasianism and Eurasian Integration in the Political Ideology and Practice of Turkey. *Comparative Politics*. 2017. No. 8 (1). Pp. 58–76 (in Russian)].

Özbay F. Soğuk Savaş Sonrası Türkiye-Rusya İlişkileri: 1992–2010. *Bilge Strateji*. 2011. Cilt 2. Sayı 4. Ss. 35–77 [Özbay, F. Post-Cold War Türkiye-Russia Relations: 1992–2010. *Bilge Strateji*. 2011. Vol. 2. No. 4. Pp. 35–77 (in Turkish)].

Perinçek M. *Türk-Rus Diplomasinden Gizli Sayfalar. Siyaset-Askeriye-Ekonomi-Kültür-Bilim-Spor. Kaynak Yayınları*. Genişletilmiş 3. Basım, İstanbul, Kasım, 2016 [Perinçek, Mehmet. Secret Pages from Turkish-Russian Diplomacy. Politics-Military-Economy-Culture-Science-Sports. Kaynak Publications. Expanded 3rd Edition, İstanbul, November 2016 (in Turkish)].

Suriye Krizinin Gölgesinde Türkiye-Rusya İlişkileri. Cumhuriyet Halk Partisi Yayınları. 1. Baskı, Ankara, Kasım, 2019 [Turkey-Russia Relations in the Shadow of the Syrian Crisis. Republican People's Party Publications. 1st Edition, Ankara, November 2019 (in Turkish)].

Электронные ресурсы / Electronic Sources

Визит делегации Партии равенства народов и демократии в Институт востоковедения РАН. *ИБ РАН*. 10.04.2025 [A delegation from the Party of Equality of Peoples and Democracy visited the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences. *IOS RAS*. 10.04.2025. URL: <https://ivran.ru/novosti?arid=220622> (in Russian)] (дата обращения: 05.02.2026).

Глава МИД России встретился с лидером турецкой прокурдской Партии демократии народов. *Первый канал*. 23.12.2015 [The Russian Foreign Minister met with the leader of Turkey's pro-Kurdish Peoples' Democracy Party. Channel One. URL: https://www.1tv.ru/news/2015-12-23/4879-glava_mid_rossii_vstretilsya_s_liderom_turetskoy_prokurdskey_partii_demokratii_narodov (in Russian)] (дата обращения: 05.02.2026).

Палария А. Визит Эджевита в Россию вызвал неоднозначную реакцию в Турции. *ИТАР-ТАСС-Планета*. 10.11.1999 [Palaria A. Ecevit's visit to Russia caused a mixed reaction in Turkey. *ITAR-TASS-Planet*. 10.11.1999. URL: <https://socarchive.narod.ru/digest/lobby/archive/nov/lo002113.htm> (in Russian)] (дата обращения: 05.02.2026).

23rd IMCWP, Plan of Action of the 23rd International Meeting of Communist and Workers' Parties, Izmir, Turkey. International Meeting of Communist and Workers' Parties (IMCWP). *Official Website*. 26.10.2023. URL: <http://www.solidnet.org/article/23rd-IMCWP-Plan-of-Action-of-the-23rd-International-Meeting-of-Communist-and-Workers-Parties-Izmir-Turkey/> (дата обращения: 05.02.2026).

DEM Parti resmi davetle Rusya'ya gitti: Çözüm süreci ele alındı. *Serbestiyet*. 08.04.2025 [Members of the DEM party went to Russia at an official invitation to discuss the peace process. *Freedom*. 08.04.2025. URL: <https://serbestiyet.com/featured/dem-parti-resmi-davetle-rusyaya-gitti-cozum-sureci-ele-alindi-203541/> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Demirtaş Moskova'da Öcalan lehine Kürtçe sloganlarla karşılandı. *Anadolu Ajansı*. 24.12.2015 [Demirtaş was greeted in Moscow with Kurdish slogans in support of Öcalan. *Anadolu Ajansı* 24.12.2015. URL: <https://www.aa.com.tr/tr/politika/demirtas-moskovada-ocalan-lehine-kurtce-sloganlarla-karsilandi/495625> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Devrimci Demokratik Cumhuriyet İçin. *Sol Parti*. 05.02.2026 [For a Revolutionary Democratic Republic. *Left Party*. 05.02.2026. URL: <https://solparti.org/Program> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

‘Dünkü güneşte bugünkü çamaşırlar kurutulamaz’. *Demokratik Sol Parti*. 22.02.2022 [«You can't dry today's laundry in yesterday's sun». *Democratic Left Party*. 22.02.2022. URL: <https://www.dsp.org.tr/haber/dunku-guneste-bugunku-camisirlar-kurutulamaz> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

European Committee Meeting, Bucharest, Romania. *Socialist International*. 05.06.2024. URL: <https://www.socialistinternational.org/our-meetings/committees/europe/european-committee-meeting-bucharest-romania/> (дата обращения: 05.02.2026).

Heyetimizin Rusya temasları sürüyor. *DEM Parti*. 10.04.2025 [Our delegation's contacts in Russia continue. DEM Party. 10.04.2025. URL: <https://www.demparti.org.tr/tr/heyetimizin-rusya-temaslari-suruyor/21888/> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

HTKP Genel Başkanı Erkan Baş'ın pasaportuna el konuldu. *Diken*. 05.11.2017 [HTKP Chairman Erkan Baş's passport has been confiscated. *Diken*. 05.11.2017. URL: <https://www.diken.com.tr/halkin-tkpsi-genel-baskani-erkan-basin-pasaportuna-el-konuldu/> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Kılıçdaroğlu BBC'ye konuştu: Kremlin'le değil Batı'yla ilişkileri öncelik haline getireceğiz // *Independent Türkçe*. 04.05.2023 [Kılıçdaroğlu spoke to the BBC: We will prioritize relations with the West, not the Kremlin. *Independent Türkçe*. 04.05.2023. URL: <https://www.indyturk.com/node/629391/d%C3%BCnya> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Millî Hükümet Programı. 15 Şubat 2015 tarihli Olağanüstü Genel Kurultay'da kabul edilen isim değişikliğini içerir son şekli. *Vatan Partisi*. 15.02.2015 [National Government Program. Final version including the name change adopted at the Extraordinary General Assembly on February 15, 2015. *Homeland Party*. 15.02.2015. URL: <https://vatan-partisi.org.tr/genel-merkez/temel-belgeler/milli-hukumet-programi-4126> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Okuyan K. TKP Programı Teorik Tercihler. *Gelenek*. 07.12.2003 [Okuyan K. Theoretical Choices in the TKP Program. *Gelenek*. 07.12.2003. URL: <https://gelenek.org/tkp-programi-teorik-tercihler/> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Okuyan K. Rusya'nın dış politikası anti-emperyalist mi? *soL Haber*. 08.05.2021 [Okuyan K. Is Russian Foreign Policy Anti-Imperialist? *soL News*. 08.05.2021. URL: <https://haber.sol.org.tr/yazarlar/kemal-okuyan/rusyanin-dis-politikasi-anti-emperyalist-mi-139195> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Okuyan K. Bütün ülkelerin yeniden konumlanacağı kaotik bir süreç giriyoruz. *soL Haber*. 24.02.2025 [Okuyan K. We are entering a chaotic process in which all countries will reposition themselves. *soL News*. 24.02.2025. URL: <https://haber.sol.org.tr/haber/kemal-okuyan-butun-ulkelerin-yeniden-konumlanacagi-kaotik-bir-surece-giriyoruz-396362> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Ortak Politikalar Mutabakat Metni. *CHP*. 30.01.2023 [Agreement on Joint Policies. *Republican People's Party*. 30.01.2023. URL: <https://chp.org.tr/yayin/ortak-politikalar-mutabakat-metni> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Perinçek, Dugin'e anlattı: Karadeniz-Akdeniz Dostluk Planı. *Aydınlık*. 27.10.2019 [Perinçek explained to Dugin: The Black Sea-Mediterranean Friendship Plan. *Aydınlık*. 27.10.2019. URL: www.aydinlik.com.tr/perincek-dugin-e-anlatti-karadeniz-akdeniz-dostluk-planı-politika-ekim-2019-2 (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Program. *Türkiye Komünist Partisi*. [Program. *Communist Party of Türkiye*. URL: <https://www.tkp.org.tr/temel-metinler/program-2/> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Rusya'nın dış politikası anti-emperyalist mi? *soL Haber*. 08.05.2021 [Is Russia's foreign policy anti-imperialist? *soL News*. 08.05.2021. URL: <https://haber.sol.org.tr/yazarlar/kemal-okuyan/rusyanin-dis-politikasi-anti-emperyalist-mi-139195> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

SÖYLEŞİ | Kemal Okuyan yanıtladı: Rusya-Ukrayna savaşı nereye evriliyor? *soL Haber*. 10.03.2022 [INTERVIEW | Kemal Okuyan answers: Where is the Russia-Ukraine war heading? *soL News*. 10.03.2022. URL: <https://haber.sol.org.tr/haber/soylesi-kemal-okuyan-yanitladi-rusya-ukrayna-savasi-nereye-evriliyor-328854> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

Tek Yol Barış! *Türkiye İşçi Partisi*. 24.02.2022 [The Only Way is Peace! *Workers' Party of Türkiye*. 24.02.2022. URL: <https://tip.org.tr/parti-aciklamalari/tek-yol-baris> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).

TİP Genel Başkanı Erkan Baş: NATO bir terör örgütüdür. *Evrensel*. 22.02.2022 [Workers' Party of Turkey Chairman Erkan Baş: NATO is a terrorist organization. *Evrensel*. 22.02.2022. URL: <https://www.evrensel.net/haber/455720/tip-genel-baskani-erkan-bas-nato-bir-teror-orgutudur> (in Turkish)] (дата обращения: 05.02.2026).